

## LA SYMBOLIQUE DES ATTITUDES

### OBJECTIFS

1 - CAPACITES. Analyser une œuvre d'art

2. - CAPACITES. Comprendre la symbolique des gestes religieux chrétiens au Moyen-âge

### NIVEAU

1 - Collège

2 - Primaire

### CONTEXTE

Le monastère de Koenigsbrück et son église sont placés sous la protection de la Vierge. Aussi n'est-il pas étonnant qu'une des trois miniatures du codex de Koenigsbrück montre l'abbesse en position de soumission et d'adoration (taille de la moniale, agenouillement, geste de prière) ; elle est présentée par l'ange gardien à Marie qui tient l'enfant Jésus dans ses bras. Tout comme les moines, les religieuses cisterciennes portent au Moyen âge une tunique en laine recouverte d'un scapulaire, selon les circonstances ; les cisterciennes se caractérisent par le port du voile noir pour les religieuses professes et blanc pour les novices et les sœurs converses. Elles portent aussi un long manteau, ou cape, sur leur tunique, qui ressemble à une coule sans capuchon.\*

\*site Internet de la Charte des Abbayes et Sites Cisterciens d'Europe, géré par l'Abbaye de Villers avec l'aide de l'Abbaye de la Ramée.  
[http://www.cister.net/disc\\_vie.htm](http://www.cister.net/disc_vie.htm)



#### 1.- Croquis

- Retracez à l'intérieur du cadre rouge ci-après les contours des quatre personnages de la miniature.
- Identifiez-les et nommez-les.
- Comment peut-on expliquer les dimensions du personnage agenouillé ?
- Dessinez les mains (visibles sur l'image) de chaque personnage

#### 2.- Interprétation

L'image

- Que signifie chacun des gestes représentés ?
- Quelles sont les relations entre les personnages ?

Les phylactères

- A quel lien est comparé l'engagement religieux de la moniale (justifiez votre réponse).

#### 3.- Synthèse

- Inscrivez dans une couleur la signification de ces attitudes sur le croquis.

#### 4.- Recherche

Par quelle attitude s'exprime la prière :

- Dans l'antiquité : par exemple chez les Egyptiens et les Grecs ;
- Dans les religions bouddhiste et musulmane.

# EXPLOITATION PÉDAGOGIQUE



## INFO+

### LES MONIALES SOUS LA PROTECTION DES RELIQUES

De l'église du XV<sup>e</sup> siècle, il ne reste rien. Mais, grâce à l'acte établi en 1527 par l'évêque auxiliaire Conrad Wickram, nous connaissons les reliques qui y étaient déposées (ADBR 12 J 1425)\*. Les châsses du maître-autel voué à la Trinité et à Notre-Dame contiennent par exemple des reliques des apôtres Paul, Mathias et Barthélémy, des saints Benoît, Nicolas, Martin, Barbe, Agathe, Agnès et de bien d'autres, qui se trouvent aussi dans les reliquaires des autels latéraux.

L'abbaye est donc sous haute protection d'une cohorte de saints protecteurs.

\*F. Rapp, Cl. Muller, 1998



**Document n°21 : ADBR 12 J 1425 (charte du 25 août 1527).**

**Corrigé de l'exercice**